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Фонетическое членение речи

Я лиру посвятил/ народу своему.//
Быть может,/ я умру / неведомый ему, //
Но я / ему служил -/ и сердцем я спокоен...//
Пускай/ наносит вред врагу/ не каждый воин,/
Но каждый / в бой иди! // А бой / решит 

судьба... //



Правила транскрибирования

1. Звук, слово, часть слова или отрезок 
речи заключается в квадратные скобки 
– [ ]: [jожык] 

2. Текст записывается так, как он 
произносится.

3. Не употребляются прописные буквы:
[б’элгърът]



Правила транскрибирования

4. Не действуют правила пунктуации, 
знаки препинания заменяются паузами: 
небольшая пауза обозначается одной 
вертикальной чертой – / ; фразы друг 
от друга отделяются двумя чертами – 
//, обозначающими большую паузу.

5. Каждый знак употребляется для 
обозначения одного звука.



Правила транскрибирования

6. Обязательным является постановка 
ударения: основное – знаком акут  , 
побочное знаком гравис  

7. Прямая черта над звуком указывает на 
долготу согласного: [м], [ш]

8. Мягкость согласного обозначается 
апострофом – [м’] 

9. Служебные слова, произносящиеся 
вместе со знаменательным, соединяются 
каморой 



Правила транскрибирования

10. В области согласных не употребляется 
буква щ, а обозначается как [ш’], звук, 
обозначаемый буквой «й», в транскрипции 
записывается как [j]; в области гласных нет 
букв е, ё, ю, я.

11. Для обозначения звонких и глухих 
согласных используются соответствующие им 
буквы: [бал], [сок]. 



Правила транскрибирования

12. Гласные звуки [и], [ы], [у] в 
безударном положении качественно не 
изменяются, они лишь звучат короче, 
чем под ударением, и в транскрипции 
такие изменения не обозначаются:
[иглы / игла / был / была / лук / луга] 



Правила транскрибирования

13. Безударные гласные [а], [о] в 
абсолютном начале слова и в первом 
предударном слоге после твердых 
согласных обозначаются знаком [˄] – 
краткий [а]: [˄р’эх], [н˄ра] 

14. Безударные гласные [а], [о], [э] во 
втором предударном и заударных 
слогах после твердых согласных 
обозначаются знаком [ъ]: [мъл˄ко], 
[колъкъл], [вышъл]



Правила транскрибирования

15. Безударный гласный [э] в первом 
предударном слоге после твердых 
согласных обозначается знаком [ыэ] – 
звук, средний между [ы] и [э]: [жыэл’
эзъ], [шыэлка];

16. Безударные гласные [э], [а] в первом 
предударном слоге после мягких 
согласных обозначаются знаком [иэ] – 
звук, средний между [и] и [э]: [с’иэло], 
[ч’иэсы], [м’иэс’н’ик]



Правила транскрибирования

17. Безударные гласные [э], [а] во 2-ом 
предударном и заударных слогах после 
мягких согласных обозначаются знаком 
[ь]: [б’ьр’иэга], [г’ьн’иэрал], [д’ат’ьл].


